

El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon lunes 4 de Diciembre de 1882.

Año X. Núm. 2.914.

Correos.—ENTRADAS.

De Palma los martes por la mañana el vapor «Menorca.» De Barcelona y Alcudia los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon.» De Ciudadela y demás pueblos de la Isla diariamente a las 11 de la mañana el coche-correo. Despacho de los vapores, calle de la Infancia núm. 38.

Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles a las 5 de la tarde el vapor «Menorca.» Para Barcelona con escala en Alcañiz todos los domingos a las 8 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.» Para Ciudadela y demás pueblos de la Isla diariamente a las 2 de la tarde el coche-correo. Telégrafos y correos, calle Bastion núm. 43.

EGIPTO.

Puerto-Said 14 Noviembre 1882.

Sr. Director de «La Iberia».

Muy señor mío: En este momento que la prensa europea se ocupa del Muhdi, ó falso profeta del Sudan, le daré unas cuantas noticias que un habitante de Kartoum ha dado á la prensa egipcia.

El antiprofeta en cuestion se llama Mohamed Ahmed, de Denkala (villa del Sudan). Es un anciano carpintero, que no podia vivir con su profesion y vino á las inmediaciones del Sennar á ejercer la profesion de lector del Koran.

Como siempre se dirigia á los ignorantes, no tardó en hacerse reconocer por ellos como chik de grande sabiduría. Su reputacion engrandecia de dia en dia, hasta tal punto, que venian en peregrinacion desde tierras lejanas para consultarle. No tuvo necesidad de pasar mucho tiempo el improvisado cheik para hacerse rico, y á medida que su fortuna aumentaba, aumentaba el número de admiradores, como tambien llovian por todas partes ricos presentes. Viéndose rico y considerado, se creyó él mismo que era de esencia superior, declarándose profeta al poco tiempo; sacaba nuevos versículos y afirmaba haber visto al Todopoderoso.

La admiracion de sus auditores crecia de dia en dia, y continuó haciendo ridiculeces como las siguientes:

Varias veces, cuando se encontraba en medio de sus adoradores, hacia un esfuerzo mirando al cielo como si su espíritu hubiese ido á ver al Todopoderoso; y quedaba mucho tiempo sin hablar ni moverse, hasta que hacia señas como si acabara de despertarse de un sueño.

Entonces contaba á sus fieles, maravillados, que subió en espíritu al cielo durante un instante en donde el Todopoderoso, los profetas y los apóstoles le entretenieron por cosas que no alcanzan á adivinar los mortales.

Un dia reunió á los fieles, declarando que el Señor le escogió definitivamente como su profeta y le confió la direccion del género humano, y nombró despues ministros á unos, príncipes y consejeros á otros, etc., etc.

La admiracion de sus fieles empezó pronto á convertirse en fanatismo, y el número de creyentes crecia en grandes proporciones.

Ante todo esto se conmovió el Gobierno egipcio y mandó un delegado, el gobernador de Khantoum, al Muhdi, diciendole dejara de hacer aquella vida, y que, en el caso contrario, seria traído prisionero.

El falso profeta respondió que era capaz, con una sola palabra suya, de aplastar al gobernador y al ejército, y estaba dispuesto á hacerlo.

El delegado, Abo-Asschond, se retiró con prudencia á Khantoum y fué de nuevo mandado con un destacamento de tropas para prenderle.

De este modo el que se nombra «Rasoul Alá» en el Sudan empezó á sembrar las discordias con Egipto.

Dejar el Sudan en manos de ese instrumento peligroso del fanatismo, es retroceder las ventajas de la civilizacion para explorar el Africa central y motivo para empezar de nuevo el tráfico escandaloso de la venta de la carne humana, que Ismail consiguió abolirlo.

Dejar el Sudan bajo el mando del muhdi, de ese que Ismail en otros tiempos le nombró por su popularidad bajá y le destituyó despues por exceso de fanatismo, seria crear un enemigo peligroso á las puertas de Egipto, siempre dispuesto á pasar la frontera é invadir la Nubia y Egipto.

A todo trance, cueste lo que cueste, hay que concluir con esa fiera del desierto, y para eso todos los egipcios estarán unidos en los mismos sentimientos.

De V. atento seguro servidor Q. B. S. M.—A.

Proceso de Arabi.

Puerto-Said 15 Noviembre 1882.

Sr. Director de «La Iberia».

Muy señor mío: Como curiosidad le remito la traduccion de las dos mas interesantes cartas que figuran en el proceso del ex-dictador de Egipto.

La primera es del cheik Mohamed Zafir, el iman en jefe del sultan; este alto dignatario goza la mas entera confianza del emperador, es el consejero íntimo de S. M., su compañero inseparable y posee el raro privilegio de sentarse en su presencia. Tiene además habitaciones particulares que le son asignadas en el kiosco de Yildiz. El cheik Mohamet Zafir dirige toda la correspondencia particular política del sultan.

La segunda carta es de Ahmed Ratib-pachá, ayuda de campo y principal secretario del sultan, que fué uno de los miembros de la mision á Egipto de Aly Nizami-pachá.

Traduccion de una carta del cheik Mohamed Zafir á Arabi-pachá, ministro de la Guerra en Egipto:

He entregado sus dos fieles cartas á S. M. el sultan. El contenido le ha hecho conocer los sentimientos de patriotismo y de vigilancia de que V. está animado. Las promesas que V. hace de desplegar todos sus esfuerzos para vigilar con fidelidad los intereses de S. M., le han causado tan viva satisfaccion, que S. M. me ha ordenado expresar á V. su placer y el favor con que él le honra á V., dándome además orden de escribirle en estos términos:

«Como el mantenimiento del califato es una obligacion que toca al honor de cada uno de nosotros, es el deber de todo egipcio de hacer los mas grandes esfuerzos para consolidar mi poder é impedir que el Egipto salga de mis manos para pasar á las manos rapaces de los extranjeros, como ha tenido lugar en Túnez.

»Pongo toda mi confianza en V., mi querido hijo, para que emplee toda su influencia y para que haga todo lo que le

sea posible haer para impedir que semejante suceso llegue.

»Tendrá V. que vigilar y no perder de vista un solo momento esta importante cuestion, no omitir ninguna de las medidas que son necesarias en los tiempos que vivimos, y como un guarda perpétuo no tener mas que un intento: la defensa de la fé y de su país. Tiene V. sobre todo que persistir en la firmeza de vuestra confianza y en los compromisos que le ligan. Ese país (el Egipto) es de la mayor importancia para la Inglaterra y Francia, pero principalmente para Inglaterra; ciertos amantes de intrigas sediciosas en Constantinopla, segun el plan de sus Gobiernos, se han ocupado desde hace una temporada, de sus proyectos maldecidos y traidores, y despues han logrado fomentar con celo sus intrigas y sus sediciones en Egipto.

El deseo especial de S. M. es que V. tenga cuidadosamente puestos los ojos en esos enredos. Que, segun los telegramas y noticias transmitidos por el khedive Tewfik-pachá, que pertenece á ese partido, reconocemos que ese príncipe es débil y caprichoso; tambien hay que decir que uno de sus telegramas no está de acuerdo con otro, y que los demás son contradictorios.

Independientemente de lo que precede, tengo que decir que Aly Nizami pachá y Aly Fuad-bey han hablado á S. M. muy ventajosamente á su favor, y Ahmed Ratib-pachá ha repetido tambien á S. M. la sustancia de la conversacion que ha tenido con V. en un wagon entre las estaciones de Zagazig y de Mahsa. Como S. M. tiene la mayor confianza en Ahmed-pachá, quiere además que en razon de lo que le ha dicho Ratib-pachá, le exprese su confianza en V., y decirle, que como le considera hombre de la más alta integridad, y donde se puede poner la más entera confianza, desea en absoluto impida que el Egipto pase á manos extranjeras y no le dé ningun pretesto de intervenir en este país.

Las órdenes que Ahmed-pachá Ratib recibirá sobre eso le serán á V. comunicadas separadamente. Mi carta, como tambien la de Ahmed pachá-Ratib, han sido, por orden de S. M., escritas por uno de los secretarios particulares de S. M. Luégo hemos puesto nuestros sellos en esas cartas, poniendo uno especial extraordinario en los sobres.

Le confío de una manera particular y secreta que el sultan no tiene ninguna confianza en Ismail, Halim ó Terwik; pero sí en quien piense en el porvenir del Egipto, consolide los vínculos que le unen á ese país con el califato, el que profese por S. M. el respeto que le es debido, asegure la ejecucion de los firmánes, mantenga la autoridad del sultan independiente en Constantinopla y otras partes, no busque corromper algun funcionario pérfido suyo, no se separe de la línea de su deber, que haya descubierto las intrigas y maquinaciones de nuestros enemi-

gos europeos, que sabrá vigilarles, y conservar siempre intacto su país y su fé. El que proceda así, ese será agradable á nuestro gran señor el sultan, y será reconocido por él.

Si no he entrado en otros detalles en esta carta, le ruego me excuse, porque Ahmet Ratib pachá no ha llegado hasta hace tres dias; pero á pesar del poco espacio de tiempo, he podido proclamar vuestra fidelidad y leales intenciones á S. M., quien ha manifestado su entera confianza en V. Ayer recibí el mensaje que acabo de transmitirle.

Espero mandar ó V. por el correo de la semana próxima una carta más detallada. En todo caso, tenga cuidado de no dejar caer en manos extranjeras las cartas que V. mande, y trate de encontrar un mensajero especial; por esta vez seria mejor que confiara V. la contestacion al que le entregará esta carta.

Su servidor (firmado) Mohamed Zafir.—

4 Rabi-el-Akhar (23 de Febrero 1882.) Traduccion de una carta de Ahmed Ratib pachá á Arabi-pachá, ministro de la Guerra en Egipto.

A mi regreso á Constantinopla he referido á S. M. el sultan la conversacion que hemos tenido en el ferro-carril, entre las estaciones de Zagazig y Mahsa. Le ha causado un vivo placer á S. M., y me ha dado orden de dirigir á V. sus cumplimientos imperiales. Le he dicho á S. M. la manera amable con que V. me ha tratado y la cortesía que ha mostrado para mi durante mi estancia en el Cairo.

S. M. está muy satisfecho de la fidelidad de V. Hicieron creer al sultan no sé de qué manera, que V. obraba contra lo justo; pudieron lograr extraviar la opinion de S. M.: pero ahora que yo le he expuesto el verdadero estado de cosas, le juro que S. M. siente profundamente haber prestado atencion á esas partes falsas, y como prueba de ello, S. M. me ha ordenado escribir á V. esta carta para expresarle los sentimientos que siguen:

Poco importa saber quien es el khedive de Egipto. Los pensamientos del que gobierna el Egipto, sus intenciones y su conducta deben estar guiados con el mayor esmero, y sus actos deben tender á asegurar el porvenir del Egipto y á mantener intacta la soberanía del califa, dando pruebas de la fé mas perfecta y sosteniendo los derechos de esta fé y los del país. Eso es lo que hay que exigir de ese gobernador.

Entre los príncipes que han ocupado el trono khediyal, Ismail-pachá y sus predecesores han dado á Ali-pachá, Fuad-pachá, Midhat-pachá y á otros representantes de la Sublime Puerta (tantos traidores) presentes para corromperlos; así, despues de cerrar los ojos á los funcionarios, éstos no tienen miedo de oprimir á los egipcios con impuestos extraordinarios. Independientemente de eso, han contratado pesadas deudas, poniendo al Egipto bajo un pesado yugo.

Por eso conviene, ante todo, que V. im-

pida traer una intervencion extranjera; que no salga V. nunca del sendero justo y verdadero y no preste oídos á las mentiras.

Al contrario, por todos los medios y con esmero minucioso, ponga trabas á los proyectos sediciosos de los extranjeros. Y puesto que en adelante será frecuente nuestra correspondencia, tiene V. que tomar las precauciones necesarias para impedir que nuestras cartas caigan en manos extranjeras. Para evitarlo el medio más fácil, por de pronto, y creo no encontrará V. otro más seguro, es de confiarla al hombre íntegro adicto que le entregará esta carta y la del cheik Mohamed-Zafir.

Añadiré aun que es indispensable que secretamente V. mande algun oficial que conozca bien lo que pasa en Egipto, y que sea uno de sus amigos en quien tenga V. mas confianza para presentar al Divan de S. M. una Memoria sobre el estado del país con los detalles más exactos.

Ruego á V. mande la respuesta por el dador de esta carta.

(Sello).—Ahmed-Ratib, ayuda de campo del sultan.—4 Rabbi-el-Akhar (23 de Febrero 1882).

Ante la responsabilidad tan grande que pesa con estas cartas para Turquía en los sucesos de Egipto, es probable venga un nuevo estado de cosas, tal como su independencia de la Turquía, bajo el protectorado inglés. La Turquía perderá mucho en el juego; Inglaterra ganará más prestigio en la India, así como en Egipto, y el khedive sabrá á qué atenerse y tomar un plan de conducta, pues su misión ha sido, y sería difícil, en no poder contentar á la vez á la Sublime Puerta y á Inglaterra—A.

Reorganizacion del ejército.

Puerto Said, 16 de Noviembre de 1882.

Hé aquí los sueldos que Baker-pachá propone para los oficiales del ejército:

Los seis coroneles de batallones de infantería, 18.750 francos cada uno; los seis tenientes coroneles, 13.750 francos; seis ayudantes, 11.250 francos; los 12 oficiales, 10.000 francos.

Un comandante de caballería, 18.750 francos; el segundo comandante, 13.750 francos, el ayudante, 11.250 francos, y dos oficiales á 10.000 francos.

En la artillería de campaña, los tres comandantes, 13.750 francos; los segundos, 11.250 francos; los tres ayudantes, 10.000 francos.

En la artillería de guarnicion, el comandante, 18.750 francos; el segundo, 13.750 francos; el ayudante, 11.250 francos; los dos guías, 10.000 francos.

En la infantería montada, los dos comandantes, 18.750 francos; los dos segundos, 13.750 francos; los dos ayudantes, 11.250 francos: los cuatro guías, 10 mil francos.

En los ingenieros, el comandante, 13 mil 750 francos; el ayudante, 11.250 francos.

En la gendarmería, los dos inspectores, 18.750 francos.

En el Estado Mayor, el general de division, 60.000 francos; el general de brigada, 30.000 francos; el jefe de Estado Mayor, 30.000 francos; cuatro oficiales á 17 mil francos cada uno, y cuatro ayudantes á 10.000 francos.

El paso de Vénus por delante del disco del Sol.

El año actual de 1882 será una fecha memorable en los fastos de la astronomía moderna: en el mes de Diciembre de este año, Vénus, el «lucero» precursor del día

y de la noche, la dulce estrella del pastor, pasará por delante del disco del sol.

Este acontecimiento científico, que para el vulgo y para muchos que se precian de entendidos y literatos en nuestro país no tendrá importancia alguna, es, sin embargo, uno de los fenómenos más útiles y de más resultados prácticos que ofrece la naturaleza. Su importancia es tan grande, los obstáculos que hay que vencer son de tan índole, que desde 1874 los sábios de Europa y América están estudiando los métodos más eficaces que deben emplear para observarlo; los gobiernos de todos los países civilizados han facilitado sumas considerables para la construcción de los instrumentos necesarios y costear la traslación de las comisiones científicas que han de estudiarlo en distintos puntos del globo; y para que nada faltara á estos trabajos y á estos dispendios generosos en beneficio de las ciencias, el ilustrado gobierno francés, deseando prestar un servicio más á la causa del progreso moderno, ha citado á París, á esta nueva Atenas, á todos los sábios de las cinco partes del mundo, á fin que se pongan de acuerdo y todos concurren al objetivo que se desea: la unidad de las observaciones bajo un plan común.

Las discusiones y los acuerdos que ha tomado este congreso científico internacional, serán una de las glorias más grandes de la inteligencia humana en el siglo XIX. Pero ¿qué fenómeno es éste dirán acaso algunos de nuestros lectores, que es objeto de tantos estudios por parte de los sábios, y para cuya observación los gobiernos facilitan cuantiosos recursos y todos los elementos necesarios?

Para contestar á esta pregunta, exponeremos brevemente la teoría de los pasos de Vénus por el disco solar.

Este planeta, en el orden de distancia al sol, es el segundo de nuestro sistema planetario, es casi tan grande como la tierra, dista del sol 27 millones de leguas, y hace tres revoluciones al rededor del astro del día mientras la tierra recorre ocho veces su órbita: cada ocho años se colocan los dos astros en los mismos puntos de sus órbitas. En este intervalo Vénus pasa cinco veces entre la tierra y el sol; como la luna nueva, nos presenta entonces su faz oscura y se hace invisible, salvo el escaso rato en que se proyecta sobre el brillante disco del sol. Entonces es cuando propiamente se llama un «paso»: se le observa durante algunas horas sobre el valioso disco como una pequeña mancha negra, perfectamente redonda. Apenas se presenta este fenómeno dos veces en un siglo: en ocho años de intervalo se siguen dos pasos, después de los cuales transcurre más de un siglo antes que se repitan otros dos pasos separados por el mismo intervalo.

Si los pasos de Vénus no se verifican con más frecuencia, es porque el plano en que se mueve este planeta no se confunde con el plano de la elíptica, en que se mueve la tierra; unas veces pasa más alto que el sol, otras más bajo, y permanece sumergido en la luz del día. Siempre ha acontecido este singular fenómeno en los meses de Junio y de Diciembre: los siguientes datos son las fechas más próximas, incluyendo el primero observado por la ciencia en 1631:

Años.	Días.	Años.	Días.
1631.	6 Diciembre	1874.	9 Diciembre
1639.	4 »	1882.	6 »
1761.	6 Junio.	2004.	8 Junio
1769.	3 »	2012.	6 »

Bajo la cuestión al parecer tan sencilla

del paso de Vénus, se encubre un interés capital para la ciencia, la navegación y el comercio. Los descubrimientos que en esta ocasión realicen los astrónomos, pueden destruir la incertidumbre que reina hace siglos acerca de la verdadera distancia de la tierra al sol.

Se cree que hasta el día de hoy se ha tenido una idea exagerada de esta distancia, por haber sido aumentada por los antiguos astrónomos en más de un millón de leguas. Pues bien: esta distancia, el abismo de 37 millones de leguas que parece dista la tierra del sol, es la base hoy de la astronomía, y la medida general del universo visible. Todas las masas de los planetas, en virtud de la gravitación universal, están en razón directa de sus respectivas distancias al astro central, el sol. Mientras más próximo está del sol un planeta, tanta mayor es su densidad. Así Mercurio es más denso que la Tierra, mientras la tierra lo es mucho más que Neptuno, el último planeta de nuestro sistema. Si en virtud de los descubrimientos que se hagan al observar el paso de Vénus, hay que disminuir de la paralaje solar una vigésima parte, por ejemplo, habrá que aumentar en una décima parte de la tierra.

En el pasado siglo, y siguiendo los consejos de Halley, las grandes potencias consagraron sumas considerables al estudio del paso de Vénus, que tuvo lugar en 1761 y que se repitió en 1769, pero entonces los instrumentos astronómicos no habían alcanzado el inmenso poder que hoy obtienen, y la fotografía, este auxiliar poderoso de las ciencias y de las artes no existían. Durante un siglo ha sido preciso esperar que se repitiese el paso de este planeta por el sol, en 1874; y aunque en este año se rectificaron algunos de los grandes errores cometidos en las observaciones practicadas en 1769, y el valor de la paralaje llegó á apreciarse en ocho segundos y ocho décimos de segundo de grado, que arrojan los 37 millones próximamente que dista el sol de nosotros, estos resultados no satisfacen á los astrónomos, y en este paso se proponen hacer todo lo posible para resolver este problema intrincado de la unidad de las longitudes planetarias.

De la pericia y profundos conocimientos de los astrónomos que han de tomar parte en esta gigantesca empresa, y de los importantísimos acuerdos tomados por el congreso científico internacional reunido en París, es de esperar que el éxito más brillante y satisfactorio premie tantos estudios, y los sacrificios y peligros que tienen que arrostrar todavía los sábios al trasladarse para hacer sus observaciones á remotísimos y mortíferos climas, de donde no siempre vuelven todos.

Otra ventaja importantísima y de gran valor que acredita la analogía y el estrecho parentesco que existe entre los planetas de nuestro sistema solar, ofrecen los pasos de Vénus: los fenómenos referentes á su estado físico, geográfico y climatológico. Que existe al rededor de Vénus una atmósfera considerable en la cual flotan vapores absorbentes, lo prueban, entre otros fenómenos, la disminución de la luz de su disco del centro hacia los bordes, y el hecho de que el círculo terminal de sus fases no está nunca bien perfilado como el de la luna, sino difuso y sin forma alguna. Además según las análisis espectrales hechas por Vogel, resulta que las rayas más características del espectro de Vénus, acusan la existencia de una en-

voltura gaseosa en torno del planeta, la cual ejerce sobre los rayos solares una acción absorbente idéntica á la de la atmósfera terrestre.

Véase, pues, hasta qué punto son útiles é importantes los pasos de Vénus; y como su verificación es tan tardía; y ya en este siglo, después del paso de este año, no habrá otro Infinitud de observadores prácticos é inteligentes, esparcidos en diversos puntos de la tierra, estarán el 6 del corriente como clavados en sus telescopios y demás instrumentos de observación, acechando el momento prefijado por el cálculo en que el globo oscuro de Vénus se ponga en contacto con el sol y empiece á atravesar el inflamado disco de este astro.

Inspirados por su amor á la verdad y auxiliados con poderosos telescopios y con otros instrumentos de una precisión extraordinaria, sabrán obtener en tan críticos momentos resultados satisfactorios que revelen nuevos secretos de la constitución física de Vénus, determinando así la igualdad é íntimo enlace que existe entre los astros que constituyen nuestro sistema solar.—Eduardo Estevez.

Gaceta.

Ya salió aquello. Nuestro colega El Liberal en su despacho, nos ha llamado *absolutistas* y por remate *carlistas*. No lo estrañamos, pues lo que precisamente nos sorprendía era que no hubiera salido á relucir aun la famosa palabra, argumento obligado de dicho periódico, y con el que pone remate y término á sus discusiones, *aplastando* siempre á su adversario y *anonadándole* con la fuerza lógica que ella encierra.

Pero esta vez la erraste amigo *Liberal*: los carlistas no somos ciertamente nosotros, que defendemos la Monarquía restaurada, pues mientras esta subsista no es fácil ni probable que aquellos se alcen otra vez en armas y provoquen una nueva guerra civil. Cuando indudablemente esto sucedería, y tendría dicho partido esperanzas de éxito, sería si ocupasen de nuevo el poder, los hombres de vuestro partido é imperaran los principios que vosotros sustentais: solo los errores de aquellos hombres y la pernicioso influencia de estos principios les dieron vida y animaron hasta el punto, de poder poner en armas un ejército poderosísimo, que amenazó acabar no solo con la *democracia*, si que tambien con el *sistema parlamentario*.

Con motivo de ser hoy el día de Santa Bárbara, Patrona del cuerpo de Artillería, el batallón que de la espresada arma se encuentra de guarnicion en esta ciudad viste de gala y ha asistido en la iglesia de la Concepcion á la misa que á las nueve ha celebrado el párroco de dicho batallón, habiéndose dado á la tropa residente en esta y en la fortaleza de Isabel Segunda un rancho extraordinario.

Mañana á la misma hora asistirá á la misa de requiem que se dirá para los individuos fallecidos que han pertenecido á dicho cuerpo.

El pailebot «Galgo» de esta matrícula llegado hoy á este puerto pro-

cedente del de Valencia, durante la travesía ha tenido que alijar parte de su cargamento á causa del temporal que ha corrido.

En la mañana de ayer falleció en Barcelona nuestro amigo y paisano don Jacinto Baselini y Seguí víctima de una corta pero aguda enfermedad. Al comunicar tan triste nueva á nuestros lectores, damos el pésame á su atribulada familia á quien deseamos resignacion para soportar semejante desgracia.

Ayer salió para la Corte el excelentísimo Sr. D. Teodoro Ládico y Font.

¿Quién será peor que el diablo? Afirma *El Liberal* que la teoría que nosotros sustentamos, de ser conveniente para Menorca, el elegir siempre personas adictas á la política del Gobierno, ni el diablo se hubiera atrevido á sentarla. Nosotros ignoramos quien la sentó é inventó, pero si podemos asegurar, sin temor de ser desmentidos, que la aprendimos en nuestras mocedades, de los antiguos *cimbrios* hoy principales prohombres del partido republicano zorrillista de Mahon, entre los cuales los hay que de soldados de fila, ó á lo más de oficiales subalternos, que entonces eran, han pasado á ser gefes, y se dan los aires é importancia de verdaderos *caciques*. Esos hombres ahora tan *puritánicos* la proclamaban muy alto, y la defendían con teson, cuando eran ellos Poder, y en una época en que ciertamente no tenía Menorca para con el Gobierno los motivos de gratitud y reconocimiento, que actualmente tiene con los de la Monarquía restaurada, á quienes se debe que haya renacido la paz y prosperidad de que aquellos con sus torpezas y desaciertos directa ó indirectamente la privaron.

En la mañana del sábado último y al atravesar el paseo de la Esplanada perdió su reloj un alférez del regimiento de Mindanao Sr. Barceló cuya prenda encontrada en el mismo paseo por el soldado Juan Lopez Perero de la compañía de aquel, fué devuelta á su dueño por el indicado soldado que no consintió recibir gratificación alguna. Actos como el relacionado tenemos una verdadera satisfacción en hacerlos públicos porque demuestran la honradez y caballerosidad del carácter español.

llamamos la atención de nuestros lectores sobre el anuncio que en el lugar correspondiente inserta la Agencia de Pinturas de «Asbestos» de estas Islas.

El jueves próximo tendrá lugar en nuestro coliseo el primer baile de máscaras de la presente temporada. Conviene á los aficionados aprovechar las funciones que de esta clase tengan lugar, pues este año el carnaval concluye en los primeros días de febrero.

En el vapor «Menorca» que ha salido hoy de Palma para este puerto vienen detenidos é incomunicados á disposicion del señor Juez de prime-

ra instancia de este partido dos individuos de Tarragona reclamados en la causa que se encuentra formando por espendicion de sellos taladrados de telégrafos.

Conforme teníamos dicho en nuestro anterior número, la Excelentísima Señora viuda de nuestro paisano el malogrado general Hédirger, abrió, el sábado último, los salones de su casa-habitacion, obsequiando á sus numerosos amigos con una lucidísima *sotée* de confianza.

La concurrencia fué extraordinaria y escogida, reinando la animacion que era de suponer, dadas la aficion que á esta clase de diversiones tienen nuestras paisanas, la oportunidad de la fiesta y la amabilidad característica de la Señora de Olivar y de sus hijos. El *buffet* que se sirvió dejó tambien á todos complacidos.

Asegúrase que allí mismo se concertó otra reunion, que algunos señores de la escuadra española piensan dar en el espacioso salon del Casino Mahonés. Avisaremos oportunamente á nuestras lectoras, á quienes no dudamos ha de interesar tan halagüeña noticia, el día en que deba celebrarse esa diversion.

Dice «El Diario de Ciudadela» de ayer:

«Entre los escombros de las murallas que se están derribando en la parte de las antiguas puertás denominadas de Mahon, ha sido encontrada una figurita de bronce bien conservada. Al parecer es un «ídolo romano» representando medio cuerpo de una matrona vestida de guerrero y colocada sobre una especie de canuto muy bien cincelado.

Esta antigüedad ha sido entregada á nuestro particular amigo don Gaspar J. Saura que tiene un especial gusto en coleccionar y estudiar todo lo que nos remonta á épocas ya pasadas.

—En la noche de ayer el señor Moncayo dió una reunion de ensayo en el local donde tiene establecido su gimnasio; quedando los con currentes muy complacidos de los adelantos de sus alumnos, con algunos de los cuales proyecta dar una funcion en el teatro del Circulo Artístico »

Leemos en «El Ibicenco»:

«Sabemos que nuestro Ayuntamiento, con el fin de aliviar su precario estado, se ha dirigido á la excelentísima Diputacion provincial en demanda de una subvencion con que atender á los gastos de nuestro Hospital.

Tambien ha enviado una exposicion al ministro de Gracia y Justicia pidiendo el establecimiento en esta Isla de una Sala Audiencia de lo criminal, fundando su justa peticion en nuestra posicion geográfica y en las ciento y tantas causas que anualmente se incoan en Ibiza.

Dios haga sea atendido »

RETIRADA DE JAIME PONS.

Escritas tenía las cuartillas en contestacion al último artículo de Lucas Gomez, en las que refuto algunos conceptos erróneos y vindico á la Compañía de Jesús de los injustísimos ataques que se le hacian.

Me valia para este trabajo del pobre recurso de mis escasas luces, ayudado del gran auxiliar de mi buen deseo; cuando recibo el número 66 del *Semanario Católico* y en él leo un escrito dedicado á Jaime Pons.

Soy un embrollador y zurcidor de artículos; deseo que se guarden las buenas formas y que se gaste mucha urbanidad; (!) he ahorcado los libros; no emito nunca mi opinion; campea en mis escritos la confusion y la contradiccion; estrecho la mano á todos para no malquistarme con ninguno; (!!) uso lugares comunes; quiero amalgamar el catolicismo y el liberalismo; (¿secta condenada por la Iglesia, ó sistema de administracion política para regir los pueblos, distinto del absolutismo?) me presento como hijo sumiso de la Iglesia y soy al propio tiempo partidario encubierto de los enemigos de la Religion.

Esto, mas tres preguntas contestadas suficientemente en mis escritos anteriores, cuya lectura total recomiendo, constituyen en suma la inesperada *cortesia* del *Semanario Católico* hácia el pobre Jaime Pons.

Recibo con paciencia esta bofetada y en contestacion le pongo mi otra megilla, preguntándole: ¿porqué me hieres? ¿qué mal te he hecho? ¿porqué lanzas tu excomunión de obispo de levita contra este sencillo creyente, que tiene en sus débiles manos la gloriosa bandera de San Agustín, entre cuyos pliegues ondea este axioma de la Iglesia: *Unidad en lo necesario; libertad en lo dudoso; caridad en todo?*

Yo creía que al publicar *El Liberal* aquel célebre escrito contra el P. Cermeno, en que tan por los suelos se ponía á la Iglesia y á sus ministros, habria en Mahon algun hijo celoso de esta Madre cariñosa, que saldria á vindicar esforzadamente el honor materno y de la familia. Dejé pasar unos cuantos días esperando que plumas mejor cortadas que la mia y corazones más inflamados por el fuego de la caridad, lo hicieran. Pero, ¡oh dolor! todos callaron y dejaron pasar sin correctivo aquellos ataques; y entonces, yo, el último de todos, dije:—allá voy yo á romper lanzas por vez primera contra los enemigos de mi fé.—Y lleno de temor y de temblor descendí á la arena ardiente del periodismo, alentado solo por la esperanza y con la conviccion de que mi causa era buena. Hice lo que pude; no supe hacer más; y cuando me sentia con la satisfaccion que produce el creer que se ha hecho una obra buena, veo ahora, ¡qué desencanto! que la redaccion del *Semanario* lanza contra mí su excomunión.

Yo estaria triste, muy triste, si supiese que el *Semanario* tenía alguna mision jurisdiccional dentro de la Iglesia Católica y haria enseguida pública retractacion de mis heregías, para no ser contumáz y merecer despues su absolucion; pero por fortuna, no fué á los periodistas del *Semanario* á quienes dijo Jesucristo: *Id y enseñad; el que no crea vuestra doctrina se condenará; y al pensar en esto me tranquilizo.*

Ahora espero me perdonarán el gravísimo pecado de no haber sabido interpretar su gusto y me recomiendo á la caridad católica que rebosará en sus corazones, recordándoles aquello que tanto repetía San Juan Evangelista: *hijitos míos, amaos los unos á los otros.*

Siendo pues el *Semanario* defensor de los intereses católicos, á él pertenece de derecho, y no á mí, refutar las afirmaciones que quedaron en pié acerca de la Compañía de Jesús y demás asuntos en el último escrito de Lucas Gomez. Yo no me

atrevo á cometer un desaguisado, queriendo hacer un bien y como los extremos se tocan, podrán entenderse mejor.

Sr. D. Lucas, abur y mucho gusto de haberlo conocido. Si alguna vez quiere V. sinceramente ser hijo amante de la Iglesia Católica, única arca de salvacion que nos dejó en la tierra el Hijo de Dios, no tenga inconveniente en acudir lleno de confianza á su seno amoroso, que es Madre y las madres saben perdonar las ligerezas y extravíos de la juventud; nunca los hijos pródigos estuvieron mucho tiempo fuera de la casa paterna. Abur, repito y sepa V. que cedo la palabra al *Semanario*.

¿Qué diré yo ahora para concluir?... Ya que empecé mis escritos con un cuento, concluiré mi corta vida periodística con otro cuento.

Habia en un pueblo de campo de Andalucía una Iglesia, á la que solo acudían mujeres en el verano, porque los hombres se ausentaban á segar en los campos de la Mancha y Estremadura. Llegó el día de San Roque, patrono del pueblo, y el cura estaba muy contento por los festejos que tenía preparados y muy satisfecho por sus trabajos parroquiales; cuando llegó la hora de la Misa y echó de ménos al sacristan, que segun malas lenguas se había ido á la faccion carlista; aquí fueron sus apuros al no tener hombre en el pueblo que le ayudase la Misa. Muy intranquilo, no queriendo privar al pueblo del bien público de la fiesta, se subió al campanario, por si veía pasar por el camino algun arriero y en efecto, trotando sobre un boricco vió llegar al semanario de la capital que venia al pueblo cuatro veces al mes á repartir el correo y á vender melones; salióle el cura al encuentro; le contó su apuro; y díjole el arriero:—No se apure V., padre; yo se la ayudaré.—Ya todo encendido y puestos los dos en el altar, á los latines que decia el cura, contestaba siempre el arriero golpeándose el pecho: *mea culpa, mea culpa*; y tanto lo repitió, que enfadado el cura, se volvió á él y le dijo: cállate, infeliz, no tienes tú la culpa.

Jaime Pons.

TELEGRAMAS PARTICULARES DE EL BIEN PÚBLICO.

Madrid 4

En la reunion celebrada anoche por el Gobierno ofreció el Sr. Sagasta cumplir todos los compromisos que tiene contraídos el partido constitucional. A dicha reunion concurrieron 193 diputados de los cuales se adhirieron 67 á las manifestaciones del Presidente del Consejo

Madrid 4.

Ha tenido lugar en la Presidencia la reunion de los Senadores en la que han asistido 99 habiendo pronunciado el Sr. Sagasta un elocuente discurso ofreciendo cumplir el programa del partido constitucional.

Madrid 4.

El Sr. Montero Rios insiste en no prestar juramento.

En el Congreso el Sr. Martos dirigirá los debates de la izquierda dinástica.

Desmientese haya disidencia entre los Sres. Salmeron y Ruiz Zorrilla.

Imp. de M. Parpal, Bastion, 39.

Seccion comercial.

Barcelona 2.

CAMBIOS corrientes en esta plaza.

	Dinero
EFFECTOS PÚBLICOS.	
Consolidado int.	28'100
4 p. Ⓔ amortizable	78'250
Billetes hipotecarios Cuba.	98'900
ACCIONES.	
Orenses.	41,000
B. Hispano Colonial. . . .	84'250
F.-Carril de Barcelona á	
Francia.	117'250
Fer.-Car. del N. de España	116'250
F-C de Alicante.	106'250
OBLIGACIONES.	
Id. Tarrag. Barna. y Fran-	
cia 3 p. Ⓔ	65'250
F-C. de Medina del C Oren-	
se y Vigo.	49'000

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Santa Bárbara virgen y mártir.

CULTOS.

CÓRTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de la Esperanza en Santa María.

Santo de mañana.

San Sabas abad y san Pedro Crisólogo obispo y doctor.

ANUNCIOS.

Ayuntamiento de Mahon.

—REEMPLAZOS—

El día 8 del corriente mes á las doce de su mañana, dará principio este Ayuntamiento á la rectificación del alistamiento de los mozos sujetos al próximo Reemplazo del Ejército.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados, y á fin de que puedan hacerse las reclamaciones á que haya lugar.

Mahon 4 Diciembre de 1882.—El Alcalde Presidente, Sebastian Vinent.

AGENCIA DE PINTURAS DE ASBESTOS.

25 CASTILLO. 25

Se ha recibido de Nueva York, una nueva remesa de Pinturas de albayalde, barnices y aceite de linaza crudo, que en lo sucesivo se espenderán bajo los precios siguientes:

Blanco superior de primera clase, á 2'20 rs. libra.

Id. id. de 2.ª id. á 1'80 rs. id.

Colores varios á 2'50 id. id.

Minio para hierro á 2'00 id. id.

Aceite de linaza crudo superior, á 4'00 rs. libra.

Id. id. id. á 3'00 id. id.

Barniz copal blanco superior (Whih copal varnish) á 34'00 id. id.

Id. id. id. (fine copal varnish), á 21'00 rs. libra.

Id. id. para exterior (fine carriage vasvih) á 15'00 rs. libra.

Id. id. id. id. á 12'00 id. id.

Id. para coches (Superfine carriage body vasvih) á 24'00 rs. libra.

Dentro de algunos días se recibirá una gran variedad de Colores preparados propios para maderas y paredes interiores y exteriores como tambien pinturas oxidas para embarcaciones y listones dorados para decorar salones.

Nodriza.

Hay una que desea colocacion. En esta imprenta informarán.

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Entrados el 4

De Barcelona Goleta «Rayo» patron Gabriel Marsal con 7 tripulantes y efectos.

De Valencia «Galgo» patron Mateo Seguí con 5 tripulantes 2 ps. arroz y efectos.

En venta.

Lo están dos casas situadas en S. Luis la una calle de S. Luis y la otra en ta calle del Obispo y una viña situada en Rafaletó de 7500 cepas. Informarán en la primera de dichas casas.

En venta.

Lo está una viña de recreo con casa y algibe, sita tras el cuartel de la Esplanada. Informarán calle del Angel n.º 17.

Casino El Recreo.

Habiéndose acordado jugar los billetes n.ºs. 18,020 y 39,381 de la Lotería Nacional del día 23 del mes actual pueden los socios de este casino interesar una peseta y 25 céntimos en las dos suertes hasta el día 18 del propio mes. En dicho día se procederá á la venta de las partes que resulten sobrantes á los socios que las soliciten.

Mahon 1.º Diciembre de 1882.—G. Sirvent Srio.

PURGANTES
ANTI-BILIOSAS
DEPURATIVAS.

De accion fácil y segura, toleradas por los estómagos mas delicados.

Se vende á 6 reales caja en las principales farmacias. En Mahon, Farmacia de Bofill.

Depósito, Dr. Morales, Carretes 39 Madrid.

Arboles frutales.

De todas clases á 25 céntimos de escudo. Negros, 15.

En venta

Lo están las casas siguientes: calle de S. Juan n.º 35 y 37.

Sta. Cecilia n.º 7.

S. Luis Gonzaga n.º 4.

Id. id. n.º 8.

S. Carlos n.º 9.

Infanta n.º 123.

Sta. Rosa n.º 44.

Informarán calle S. Roque n.º 4.

LA CATALANA.

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
EXPLOSIONES DE GAS Y DESPERFECTOS
OCASIONADOS POR EL RAYO AUNQUE
NO HAYA INCENDIO A PRIMA FIJA

Autorizada por R. D. de 25 Agosto 1865.
Unica en su clase domiciliada en Cataluña.

Representante on Menorca
D. Pascual J. Hernandez.

283ª Lotería de Dinero.

Los sorteos comienzan irrevocablemente el 13 de Diciembre del año corriente

Esta 283ª Lotería de Dinero de Hamburgo consta de 93.500 billetes y 47.600 premios con un premio mayor de 1.250.000 Reales. Todos estos premios serán sorteados en 7 divisiones ó secciones:

Reales		Reales	
1.ª Seccion 4.000 premios	580.000	4.ª Seccion 4.000 premios	2.260.500
2.ª » 4.000 »	1.053.100	5.ª » 4.000 »	2.078.000
3.ª » 4.000 »	1.655.750	6.ª » 1.500 »	1.758.275
7.ª Seccion 27.600 premios y 1 Premio mayor	importantes		Reales 33.785.750



¡No hay Lotería que ofrezca mayor probabilidad de alcanzar premio!

El programa de los sorteos de los 47.600 premios tiene la aprobacion del Gobierno de Hamburgo y es de sumo interés para los jugadores, por ser posible que el ganador del premio principal de 750.000 Reales gane al mismo tiempo el premio mayor de 1.250.000 Reales, de suerte que importa el premio más grande en el caso más feliz

2.000.000 DE REALES

Detallada indicacion de todos los 47.600 premios y 1 Premio mayor.

1 de 1.250.000 Reales.	—	1.250.000 Reales.	54 de 25.000 »	—	1.350.000 »
1 de 750.000 »	—	750.000 »	5 de 20.000 »	—	100.000 »
1 de 500.000 »	—	500.000 »	108 de 15.000 »	—	1.620.000 »
1 de 300.000 »	—	300.000 »	264 de 10.000 »	—	2.640.000 »
1 de 250.000 »	—	250.000 »	10 de 7.500 »	—	75.000 »
2 de 200.000 »	—	400.000 »	3 de 6.000 »	—	18.000 »
3 de 150.000 »	—	450.000 »	530 de 5.000 »	—	2.650.000 »
4 de 125.000 »	—	500.000 »	1073 de 2.500 »	—	2.682.500 »
2 de 100.000 »	—	200.000 »	101 de 1.500 »	—	151.000 »
2 de 75.000 »	—	150.000 »	25 de 1.250 »	—	31.250 »
1 de 60.000 »	—	60.000 »	85 de 1.000 »	—	85.000 »
24 de 50.000 »	—	1.200.000 »	100 de 750 »	—	75.000 »
3 de 40.000 »	—	120.000 »	27069 de 725 »	—	19.625.025 »
3 de 30.000 »	—	90.000 »	2400 de 620 »	—	1.488.000 »

15.724 premios de 500, 470, 335, 250, 200, 100 Reales.

30 reales por un billete original entero.

15 reales por medio billete original.

750 reales la cuarta parte de un billete original.

Cada billete está revestido del escudo de armas del Estado, tambien los medios billetes y las cuartas partes. Sírvanse acompañar á los pedidos el importe correspondiente en billetes de Banco españoles ó en sellos de correo españoles, eventualmente en letras sobre Madrid, Barcelona ú otras plazas de España ó tambien en libranzas del Giro Mútuo. Adjuntamos á cada remesa de billetes el programa oficial de los sorteos, por el que se podrá ver con exactitud la reparticion de los premios y las puestas de cada seccion. Caso que el receptor de nuestro envío no estuviera satisfecho por el programa de los sorteos, estamos dispuestos á admitir la devolucion de los billetes, antes de principiar el sorteo de la 1.ª seccion. y á devolver el dinero pagado. A deseo remitimos tambien, sin previo pedido de billetes, franco de porte el detallado programa de los sorteos. El nombre de cada comitente se anotará en nuestros libros y enviaremos inmediatamente despues de cada sorteo la lista oficial del mismo á cada tenedor de billete. Los importes ganados tenemos á la inmediata disposicion de los premiados A pedido se desembolsará el importe tambien en el paradero del premiado.

Para evitar toda tardanza rogamos dirigirnos directamente los pedidos

Casa expendedora principal de loterisa

Jsenthal y Ca.

Hamburgo (Alemania.)

Nuestra casa existe ya mas de medio siglo y vímonos ya frecuentemente en el caso de desembolsar importantes premios en España. Dando gracias al respetable público por la confianza que hasta la fecha nos ha dispensado, esperamos mostrarnos dignos de ella tambien en lo sucesivo por pronta y exacta ejecucion de todas las órdenes.

En la loteria pasada hemos desembolsado en España los siguientes premios principales: 750.000 Reales correspondientes al número 84.504, 500.000 Reales correspondientes al número 61.060; el primero á Madrid el segundo á Almeria.

LEED LAS GRANDES VENTAJAS

DEL

LUSTRE NUBIANO.

El lustre Nubiano es enteramente á prueba de agua y en medio de la lluvia, del barro y de la nieve, conserva su lustre y conserva los pies secos. El barro puede quitarse, ó lavándolo ó con un cepillo cuando está seco. Contiene una grande cantidad de aceite y el lustre es verdaderamente elástico y dá elasticidad al calzado. Siendo hecho bajo un principio científico todos sus componentes tienden á la conservacion del cuero. Hállase recomendado por toda suerte de sacos de viaje, enseres militares, cinturones, bolsas, en una palabra para todos los objetos de cuero.

DEPÓSITO: Calle Nueva n.º 19. Gaudencio Pradére.

Para vender

Lo está la casa calle de Pescadores núm. 25, 27 y 29.

Para su ajuste dirigirse calle de Deyá núm. 31.

Para vender.

Lo están tres casas en la calle de San Bartolomé núm. 4 y 6, 8 y 10 y 12, y otra en la calle de Sta. Catalina núm. 3. Darán razon en la calle de las Moras núm. 16.